

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción

AÑO VI.	En Tortosa, al mes.	0'50
	Fuera, semestre.	8'00
	Anuncios comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.	

Tortosa 14 Mayo 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Núm 39

FRASEOLOGÍA

Al decir del simpático cuanto infortunado Guy de Maupassant toda la historia de Francia puede ser sintetizada en unas cuantas docenas de frasecillas, cada una de las cuales basta para retratar de cuerpo entero un personaje ó un período.

El «todo se ha perdido menos el honor» pareció á los franceses compensación suficiente del gran desastre de Pavia. «Paris bien vale una misa», expresa á maravilla el profundo excepcionalismo del primer Borbón de Francia. Cuando el propio soberano ofreció poner á cada uno de sus súbditos una gallina en el puchero, no hubo francés tan descreído que no se imaginara estar chupando los alones. En «el Estado soy yo» dió el hinchado Luis XIV la fórmula del despotismo. «Después de mi el diluvio», es fama que decía Luis XV dando al egoísmo su eterno lema. «Audacia, audacia y siempre audacia» fué para Danton el programa revolucionario. El «he vivido» de Siéyès pinta con asombrosa realidad los terrores del Terror. «Desde lo alto de esas Pirámides cuarenta siglos os contemplan», exclamaba aquel gran retórico de la muerte que se llamó Napoleón el Grande. Y el pequeño Napoleón, á vuelta de guerrear con medio mundo, acreditaba entre los bobos la tranquilidad de su gobierno con aquella mentida ecuación política «el imperio es la paz» que tuvo en los campos de Sedán tan dolorosa solución.

No es tal achaque privativo del pueblo francés. Todos los pueblos latinos están más ó menos tocados de esa idolatría de la frase. Herencia acaso de los antiguos helenos, maestros en la jactancia, esa predisposición morbosa á la enfiática palabrería, es llevada á su apogeo por los teatrales y aparatosos romanos, nación de guerreros y retóricos, hondamente preocupada de aparecer bien vestida ante la posteridad y de transmitir sus grandes hechos en los tonos más retumbantes de su lengua campanuda. A esta solemnidad de escenario no escapan allí los mejores. La verbosidad de Cicerón no es menos afectada que el conceptualismo de Séneca ó la concisión de Tácito. A título de educación clásica y con el nombre harto impropio de *humanidades* las gentes modernas han venido durante muchas generaciones llenando los oídos y el cerebro de la juventud con esas sonoridades vacías. No es mucho que, cooperando la escuela á robustecer la ingénita disposición de la raza,

haya acabado por engendrar tan gran número de charlatanes y fraseólogos.

Entre nosotros han sido innumerables. Apenas habrá en nuestra historia contemporánea acontecimiento de alguna monta que no vaya unido á su correspondiente frasecilla. Apenas habrá existido personaje de algún viso que no se recomiende por la suya. Para no hablar sino de tiempos relativamente recientes ¿quién puede evocar la memoria de Espartero sin recordar de paso aquel famoso «cúmplase la voluntad nacional» con que el caudillo progresista delataba á las claras su carencia de voluntad propia? ¿Cómo separar la memoria del inclito González Bravo de su memorable saludo á la virgen democracia? ¿Quién pensará en Olozaga sin pensar de paso en aquel fatídico «Dios salve la patria», que causó en su día sensación tan honda? ¿Cómo rememorar á O'Donnell olvidando aquel su calificativo de «presidio suelto» con que el jefe de la Unión Liberal se dignó gratificar á la nación que tanto contribuyó á corromper? ¿Quién podrá recordar los días que precedieron á la Revolución de Septiembre y no la profética despedida de Aparici á la «reina de los tristes destinos»? ¿Qué podrá pintar tan á lo vivo la política reaccionaria como la especie de oposición que pretendió establecer Posada Herrera entre el derecho y el pan? ¿Cómo olvidar aquellos tres jamaes que una minoría alevosa impidió hacer efectivos al gran político y gran caudillo, nunca bastante llorado por los amigos de la libertad? Pretender numerar todas las frases célebres que llenan los fastos de nuestra historia constitucional sería querer sacar la cuenta de las arenas del desierto.

Los restauradores han seguido la tradición. A uno de ellos, gran desenfadado, atribúyete la fama la maldición de no sabemos qué raza espúrea. Otro, ya difunto, calificó á los cuneros de *indocumentados* y expresó sus temores del porvenir con un fatalista «Dios sobre todo». Con la fórmula «deshonradas antes que nacidas», aplicada á unas Cortes, caracterizó cierto político á todas las de la restauración. El retoricismo cursi inspiró á la musa política el canto de los *rascacleres*. «Balas y no notas», dijo en cierta ocasión un ministro y á renglón seguido hubo notas pero no balas. «A Melilla ó á mi casa» exclamó un día cierto hombre de carácter, y no fué á su casa ni á Melilla. «Presupuesto de la paz» llamó á su presupuesto el mayor de nuestros artistas de la palabra y al momento estalló la guerra. «Todos matamos á Mecho» arguyó, después del

desastre un hábil y afortunado negociador de tratados, y se quedó tan satisfecho. Pues ¿y Canovas? El monstruo de la restauración debió á su arte para el fraseo las tres cuartas partes de su prestigio. No hubo situación que él no resumiera en un apotégma ni conflicto que no resolviera con una máxima. Para asesinar á la Constitución democrática de 1869 inventó la *constitución interna*. Para dar á la restauración su fórmula habló de continuar la historia de España. Para huir el cuerpo en momentos difíciles soltó el apotégma «a nuevo reinado, ministros nuevos». Para revestirse de un barniz de socialismo lírico condenó el contrato del suicidio. De «tanto adulterado por la lectura» calificó á un su amigo. «¡Qué le hemos de hacer!» fué la exclamación de su decadencia. «A la guerra con la guerra», gritó ante el conflicto de Cuba, discreta solución que á punto ha estado de evitarnos, conforme al propósito del propio cosechero, el último hombre y la última peseta.

El enemigo y discípulo del grande hombre sigue en este punto sus huellas. Primero inventó el sentido jurídico, nunca reflejado en sus obras, carentes de sentido alguno. Luego fué la selección meralizadora de que se sirvió como tópico para poner en la picota á sus enemigas. Prometió más tarde, con metáfora carnífera, dejarse trozos de su piel y pedazos de su carne entre las zarzas de la regeneración nacional. Y anunció en fin, solemnemente un divorcio con la mentira, que nadie ha visto y un enlace con la verdad que nunca ha sido consumado.

No soy detractor sistemático de la frase. Comprendo su conveniencia, á veces su necesidad. Todos los grandes reformadores han sido grandes fraseólogos. Una expresión gráfica y afortunada condensa á veces un período, retrata á un personaje, fustiga un vicio, propone ó resuelve un problema. Los «sepulcros blanqueados» de Cristo, los hombres propicios á la servidumbre de Tácito, el Anteeristo de Lutero, el *se soumettre ou se démettre* de Gambetta pueden servir de ejemplos. Con su *europización* da Costa, bajo la forma de un neologismo algo extravagante, un plan completo de regeneración nacional. «República con salve de Atocha» llamó un día Salmerón á la República anodina en que algunos sueñan. Clasificando á los españoles en unos que comen y no trabajan y otros que trabajan y no comen, encerró Lerroux en un retruécano la más fiel y acabada pintura que cabe hacer de nuestro estado social. En esto como en todo lo censurable es el abuso; la

frase p[er]fida que oculta la intenci[on], la que encierra promesas no cumplidas, la que se esgrime como pu[ñ]al con que asesinar a mansalva, la que engaña a los inocentes, ocultando bajo la solemnidad del ep[ot]egma la vacuidad del pensamiento, la que imprudentemente lanzada, provoca riesgos y engendra cat[ast]rofos.

¿C[om]o renegar de la frase cuando se considera en maravillosa fuerza pl[ast]ica, la singular virtud que posee para poner de relieve el modo de ser intimo de un pueblo o una [ep]oca? Quien quiera retratar al vivo la especie de tragicomedia en que los espa[ñ]oles desde hace treinta a[ñ]os vivimos ¿qu[é] medio de expresi[on] hallar[á] m[á]s adecuado sino el que le suministra Silvela? Perora, lenguaraz atolondrado, en el Parlamento y hace la apolog[ia] del ma[is]er. Habla, ret[or]ico cursil[on], en la regia c[am]ara y rememora a des-tiempo las trompetas de Jeric[ó]. Aun est[ab]amos todos ri[en]d[on]os de lo segundo, cuando media Espa[ña] se inundaba de sangre por efecto de lo primero. ¡Humorismo peregrino el de esta pol[iti]ca restaurada, que origina a la vez la risa y el llanto y donde a cada paso la tragedia nos sorprende en pleno sainete!

ALFREDO CALDERÓN.

INTENTO LIBERTICIDA

La *Epoca* divulgó la especie, que no ha sido aun desmentida, de que el gobierno se proponía nombrar de real orden los ayuntamientos de Madrid, Barcelona, Valencia y otra importante capital.

H[á]se dicho esto a raiz de la aplastante derrota que en las elecciones de Diputados a cortes ha sufrido el clerical gobierno de Maura Silvela en donde quiera los republicanos, con preparaci[on] suficiente, han aceptado la batalla.

Subrayando *ex abundantia cordis* el prop[os]ito del Gabinete, decia un diario mon[ar]quico de la corte, que con tal medida se proponia el gobierno poner una valla al pujante avance de la opini[on] republicana.

No puede prosperar tan liberticida prop[os]ito. Ni habria Cortes que con su voto lo sancionaran, ni el pueblo sufriria en calma y sin violenta protesta, atentado de tal naturaleza a lo que constituye el nervio de su vida.

Es el Municipio la c[el]ula primaria, matriz, en la que se vacia y moldea, o al menos debe moldearse, toda la organizaci[on] social en su complejo desarrollo, en cualquiera pa[is] sabiamente constituido, y hay por ello, en los ciudadanos todos, sin distincion de ideas, ing[en]ita e invencible repugnancia a dejarse secuestrar su soberania para regir y administrar los intereses del com[un].

Asi como no deja el ciudadano que nadie se inmiscuya en el seno de su familia, ni que nadie intente mermar su autoridad en ella, no quiere ni consiente intrusiones que considera tir[an]icas y arbitrarias en la vida municipal, que viene a ser para el como una expansion de la familia que ha constituido por la sangre.

El pueblo de Madrid en lo pasado sublevandose airado contra el intento de imponerle un Alcalde de real orden; la protesta con que ciudadanos y cabildos acogen siempre el nombramiento de los alcaldes de rey para presidir los

municipales concejos, son pruebas inequivocas de lo celosos que ciudadanos y concejales est[an] de su libertad, siquiera sea relativa, en los asuntos de la vida comunal.

Y sin [ep]ocas en el que el esp[iritu] democr[ati]co estaba adormecido, amortiguado, esto ocurría, digase que no ocurrirá ahora, desp[ue]s de ese despertar poderoso y avasallador del republica[nismo], de prosperar el liberticida intento de Maura y Silvela, atolondrados por la caida que en los comicios han sufrido.

La opini[on] p[ub]lica unánimemente se rebelaría contra el brutal ataque que a su libertad intentaba inferirse, y lo arrollaría todo, todo, absolutamente todo.

No saben los gobiernos que viven en absoluto divorciados de la opini[on] p[ub]lica, de lo que ésta es capaz cuando se la desprecia, se la hostiga, se la irrita y se osa apropollarla.

CRISTÓBAL LITRÁN.

Reus, Mayo 1903.

NUESTRO TRIUNFO EN LA ELECCION DE SENADORES

Previas las formalidades que establece la ley a las que dió lectura el Secretario de la Diputaci[on] en la sesi[on] p[ub]lica celebrada en el salon de actos del Palacio Provincial, principiaron a las diez de la ma[ñ]ana del dia 10, las operaciones para la elecci[on] de tres Senadores.

Con entusiasmo nunca visto, se presentaron para ejercer el sagrado derecho del sufragio 204 compromisarios que representaban todos los pueblos de la Provincia de Tarragona y 20 señores Diputados que constituyen la Diputaci[on].

Visadas las actas de los compromisarios, dió principio la votaci[on], a presencia de los candidatos y de la mayoría de los políticos de la Provincia, que con expectaci[on] delirante tanto de las personalidades como del p[ub]lico que esperaban el resultado de la votaci[on] que concluida ésta y hecho el escrutinio dió el siguiente resultado:

Ernesto Castellar Serra, *Silvelista*—133 votos.
AGUSTIN SARDÁ LLAVERIA, *Republicano*—116 id.
Juan Cañellas Tomás, *L. Demócrata*—100 id.
Ramón Adell Vidal, *Liberal*—91 id.
José Sanllehy, *Conservador*—63 id.
Isidro Gassol, *Conservador*—59 id.

No habiendo obtenido mayoría absoluta los Sres. Adell y Cañellas en 1.ª votaci[on], y en vista de la desmedida efervescencia que reinaba entre el p[ub]lico suspendióse a la una de la tarde la segunda parte de la elecci[on] la que se reanudó a las cuatro.

Desp[ue]s de emitir los compromisarios y Diputados sus votos, procedióse al escrutinio que dió el segundo resultado:

Juan Cañellas, 131 votos.
Ramón Adell, 56 idem.

Han resultado, pues, elegidos Senadores en 1.ª votaci[on] nuestro distinguido correligionario D. Agustín Sardá, y nuestro querido amigo particular D. Ernesto Castellar y en 2.ª elecci[on] el liberal demócrata don Juan Cañellas.

A los hombres dignos y honrados, que supieron despojarse de las miserias pol[iti]cas, les enviamos desde lo más intimo de nuestra alma un cariñoso abrazo de gratitud inmensa.

No olvidaremos nunca la satisfacci[on] que nos causaron la inmensa mayoría de los compromisarios de la comarca de Tortosa, al darnos un voto de sus sufragios, para nuestro amigo don Agustín Sardá Llavería elegido en 1.ª votaci[on] por la bondad de sus ideas y por la eficaz recomendaci[on] de nuestros amigos que no perdieron tiempo para alcanzar el reconocido triunfo de nuestro ilustre correligionario.

¡Viva el vecindario de la Provincia de Tarragona que tan acertado estuvo en esta elecci[on]! Gratitud a los compromisarios y personas directoras de la fértil ribera de la perla del Ebro, que con su sano criterio contribuyeron con decisi[on] al triunfo de nuestro correligionario don Agustín Sardá.

Taquigrafía

Si grande es la importancia que tiene la escritura para la humanidad como medio de fijar y transmitir los conocimientos y perpetuar el recuerdo de lo pasado, mucho mayor es indudablemente la que tiene la TAQUIGRAFIA como poderoso elemento para aprisionar la palabra hallada con la misma rapidez con que se emite.

La simplificaci[on] de los signos que representan las letras es una necesidad hace tiempo sentida y por todos apreciada.

Grandes son los inconvenientes que presenta la actual escritura: la multitud de trazos que cada letra necesita dificulta su aprendizaje y

entorpece la ejecuci[on], haciendo imposible el seguir la palabra con la rapidez con se pronuncia.

La TAQUIGRAFIA con sus signos brev[is]imos, con la concisi[on] de sus reglas para el ligado, hace enteramente inútil y soporífera la Caligrafía y destierro las absurdas reglas ortográficas, que solo sirven para obstáculos de la ense[ñ]anza, para p[er]dida de tiempo y para engendar en los niños el hastio, cuando nó la aversi[on] hacia escuela.

La Caligrafía y la Ortografía son los enemigos de la ense[ñ]anza.

La escritura fonética y taquigráfica es la escritura del porvenir.

Si la palabra acompaña rápidamente al pen-

samiento, la escritura sólo será perfecta cuando sea simultánea con el lenguaje.

JOAQUIN PUYANO.
Profesor de Taquígrafa.

Crónica

¡ALBRICIAS, REPUBLICANOS, ALBRICIAS!

Correligionarios:

En la última elección de senadores hemos conseguido un triunfo colosal, inmenso, que nos llena de satisfacción y de verdadera alegría ya que la victoria ha coronado nuestros esfuerzos. Nuestro distinguido é ilustre correligionario D. Agustín Sardá y Llavera salió victorioso por 116 votos, votos que dan patente prueba de los trabajos que hemos realizado y que demuestran el republicanismo de esta provincia.

Y es más grande nuestro júbilo ya que tenemos la convicción que el triunfo del Sr. Sardá y Llavera es de los que dan honra y prez á nuestro partido.

A todos los que han contribuido con sus esfuerzos á prestarnos el apoyo para que saliera triunfante nuestra candidatura les quedamos altamente reconocidos. Todos, absolutamente todos, los que contrajeron compromiso cumplieron como buenos. Les felicitamos y nos felicitamos.

Nosotros que nos preciamos de ser republicanos de verdad, amantes del orden, de la equidad y de la justicia, nosotros que somos contrarios del desorden, del *¡que baile!* y de la anarquía tenemos nuestra línea de conducta trazada, línea de conducta que nos ha proporcionado este triunfo y que nos proporcionará, en plazo no lejano, el mayor de todos: el triunfo de la República.

Nuestros correligionarios pueden apreciar los trabajos que llevamos á la práctica y desprecien, como nosotros despreciamos, campañas asquerosas, inventivas burdas y criminales y telegramas insolentes, cosas todas que se ponen en práctica por advenedizos y contrarios de toda la vida para manchar nuestra immaculada honra, lo cual no conseguirán siendo así que sus bravuconadas las tenemos consideradas como *ladrados á la luna*.

Celebremos el triunfo y ¡adelante!

IRREGULARIDADES BANCARIAS

Algunos accionistas que concurrieron á la última Junta general de la Sociedad *Banco de Tortosa*, que tuvo efecto en veintidos de Febrero, se hallan dispuestos á exigir las responsabilidades que procedan contra varios Consejos de Administración, por haber intervenido en la adquisición de dos mil cuatrocientas ochenta y seis acciones propias, haciéndose la enajenación por su total desembolso cuando se cotizaban al treinta por ciento de su valor real.

Fundán su reclamación, en que con la compra de dichas acciones se ha perjudicado el capital social en trescientas diez mil setecientas cincuenta pesetas, habiéndose practicado estas operaciones con infracción manifiesta de lo que prescriben los artículos 166 y 167 del Código de Comercio y el número primero del artículo segundo de los Estatutos del Banco.

Para amortizar el importe de las acciones adquiridas y el descubrimiento ó pasivo de la casa Borrás y Guimerá, y extinguir infinidad de créditos irrealizables que hasta poco tiempo han venido figurando como activo del Banco, destinar la totalidad de los beneficios que debían repartirse como dividendos entre los accionistas.

Que los señores que componen el *trust* de acciones del Banco de Tortosa, manifestaron á varios accionistas que el activo de la Sociedad no llegaba al cinco por ciento del que figura en los balances, y cuenta por esta causa, era ventajoso para el Banco no repartir dividendos debiéndose aplicar todos los beneficios á la reconstitución del haber social.

Como se tomaron acuerdos importantes en la Junta general y reclamos no habrá tomado acuerdo alguno el Consejo de Administración sobre dichos acuerdos,

Gran fábrica de productos refractarios y alfarería de JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1. --- Fábrica: Arrabal Capuchinos. --- TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

nos permitimos preguntar á los señores del Consejo.

¿Se ha ocupado el Consejo de Administración de resolver los acuerdos tomados en Junta general respecto al cierre de la fábrica de producción eléctrica, supresión del Administrador y Cajero de la Sociedad y si es legal ó no la cantidad de quinientas pesetas que percibe anualmente este último, como sobre sueldo y si esta dispuesto el Consejo á acordar las economías prometidas?

Tienen la palabra los consejeros técnicos de Levante.

Nuestro colega local *El Ebro* del martes y en su primer suelto de crónica, se queja muy amargamente de la conducta ruin y asquerosa que observan por estas calles algunos golfos y peor mal educados.

Nosotros, que jamás transigiremos con los revoltosos y menos aun con los que tergiversan los principios democráticos, los unos por tontos, los otros por pillos y ambiciosos y los otros por redomados granujas, nos hacemos suyo el mencionado suelto, protestamos de la infame conducta que vienen observando ciertos individuos que mejor estarían en un colegio aprendiendo á respetar á la sociedad.

No confie de las autoridades municipales, pues principiando por el director, están á cero de principios de buena educación y de hacer respetar al prójimo.

Las personas sensatas nos tendrán siempre á su lado para defenderles de cuantas brutalidades sean víctimas.

Que conste nuestra protesta.

En el exprés del martes salió para Barcelona y Madrid nuestro distinguido y particular amigo, el excelentísimo señor D. Vicente Lopez Puigcerver.

Feliz viaje.

En este número insertamos un artículo sobre Taquígrafa de D. Joaquin Puyano.

El lunes salió para Madrid el Gobernador civil de esta provincia.

Queda encargado interinamente del Gobierno, el secretario D. Salvador Alvarez de Sotomayor.

El día 29 del corriente, se procederá en esta ciudad al sorteo de los mayores contribuyentes, que han de constituir la Junta de este partido, para la formación de las listas de jurados.

El domingo último ocurrieron graves sucesos en Tarrasa, motivándolos los desaciertos del monterilla de aquella ciudad, siendo víctimas los republicanos.

Montjuich, Coruña, Vigo, La Linea, Sevilla, Cádiz, Badajoz, Salamanca, Madrid, Infiesto, Jumilla, Almería, Barcelona, Barceloneta, Cuba, Filipinas, etc. etc...

¡Bonita y edificante obra restauradora!

Los españoles estamos dejados de la mano de Dios.

En el salón principal de las Casas Consistoriales de Tarragona, se celebró el domingo último la Asamblea

de secretarios de Ayuntamiento y empleados municipales, asistiendo 114 de los primeros y 39 de los segundos. Presidieron los Sres. Nogués, Galán y Albafull, quienes pronunciaron elocuentes discursos.

En medio del mayor entusiasmo, y con admirable unidad de pareceres, quedó constituida la Asociación de la provincia.

Estuvieron representados, otros 39 secretarios, y se dió cuenta de los ofrecimientos hechos en bien de la clase, por los diputados á Cortes Sres. Nogués, Mainer, Morenes, Alegret y Bosch.

Leemos:

«Sr. Alcalde:

»La calle de la Ciudad apesta. No se puede pasar por allí sin riesgos para la salud, porque aquello ya no es polvo, ni es barro. Aquello es un estercolero público cuyas exhalaciones y miasmas provocan nauseas.

«Esto es inaguantable.

»¡Sr. Bau ó herrar ó quitar el banco.»

Creemos conveniente recordar á nuestros lectores, que este mes termina el período voluntario, para proveerse de las cédulas personales, sin recargo.

El domingo próximo se celebrará la reunión preparatoria para la constitución del Senado y el lunes á las dos de la tarde tendrá lugar la apertura de las Cortes.

El jueves se formarán las presidencias del Senado y del Congreso así como las mesas de ambas Cámaras.

Está completamente terminado el *Palacio luminoso*, montado en la Plaza de Alfonso XII.

Se nos dice que hoy quedará abierto al público.

Para facilitar la asistencia á la romería de S. Isidro en Madrid, las compañías del Norte y de Alicante, han establecido un servicio especial con billetes de ida y vuelta á precios reducidos.

Nuestro distinguido compañero, el Director del *Diario Universal* D. Augusto de Figueroa, nos participa en atento B. L. M. la remisión de un ejemplar del cartel anunciador de aquel importante y popular diario madrileño.

Dicho cartel no ha parecido aun por esta casa suponiendo se habrá extraviado por esos mundos de Dios.

Agradecemos al señor Figueroa la distinción que ha tenido para con nosotros.

PERDIDA.—Hace algunos días se extravió por las calles de esta ciudad un *dije* con varias medallas y otros objetos, todo de oro.

Por ser un recuerdo de familia se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo á esta redacción, donde se le dará una buena gratificación.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente

para esta casa, en su fábrica de Barcelona

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la



Boston Rubber Shoe Co.

BOSTON

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de 9 y 10

señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración. Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor. -- Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



VERTHEIM



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 250 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fabricas de corsés, paraguas, sombreros, generos de punto

ojales, calados y toda clase de bordados artísticos. La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquier otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILÍNEAS para la fabricación de medias y calcetines. Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de menguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado. Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7. -- Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romieu

TORTOSA

SUCURSAL

Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN TARRAGONA

EN REUS

Rambla de San Juan 41

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Calle de Monterols, 40

Sucursal en Tortosa: Angel, 14

GÉNEROS EXISTENTES

- Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
- Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
- Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.
- Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
- Zarzaparrilla clase 2.ª

Gran fábrica de bebidas gaseosas

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11. -- TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

GÉNEROS EXISTENTES

- Brea Munera con esencia, clase 1.ª
- Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
- Cervezas extrageras de varias clases.
- Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes